

déjà arrivés sur le navire « Cagliari », à Palerme, et se dirigent sur Messine.

En outre, dans l'après-midi d'hier, le professeur Roth, directeur de la clinique de chirurgie de Bassi (Sardaigne), est parti pour Messine et la région avec dix médecins. Les souscriptions ouvertes dans l'île leur atteignent des chiffres très élevés.

LES DELEGUEES DE LA CROIX-ROUGE FRANCAISE SONT ARRIVES SUR LE THEATRE DE LA CATASTROPHE

Paris, 4 janvier. — Le vicomte d'Harcourt et le vicomte de Nantais, partie de Paris avec la première équipe des dames infirmières de la Croix-Rouge, viennent d'arriver à M. Arthur Meyer, membre du syndicat de la presse, qui leur avait demandé de le tenir au courant des résultats de leur mission, la dépêche suivante :

« Naples, 4 janvier. — Nous sommes arrivés seulement aujourd'hui, à deux heures, par suite d'un accident du chemin de fer.

« L'accident fait à la gare par les autorités, de la Croix-Rouge, a été très chahuté. Les dames prennent le service de nuit ce soir, à l'ambulance de la Croix-Rouge italienne.

« La misère dépasse toute imagination. Des milliers de fugitifs arrivent à demi-nus. Les blessés sont innombrables. Il y a un besoin urgent de vêtements de toute nature. Nous sommes prêts à aller les distribuer sur place, au nom du syndicat.

« Le mieux, pour faire vite, serait de s'entendre avec M. de Valence, pour commander tout cela à notre Comité de Marseille et expédier aussitôt par bateau. »

En Portugal

Lisbonne, 4 janvier. — Le roi Manuel a pris l'initiative d'une souscription publique en faveur des dévoués de la catastrophe de la Sicile et de la Calabre. Il a déjà reçu l'adhésion de nombreuses personnalités, qui enverront des vivres et des munitions.

En Angleterre

Londres, 4 janvier. — Le « Daily Mail » demande que, suivant l'exemple du Parlement des Etats-Unis, le Parlement britannique soit saisi, dès l'ouverture de sa session, d'une demande de crédits en faveur des sinistres italiens.

Londres, 4 janvier. — Le premier ministre s'est inscrit pour 1.250 francs. Le Stock-Exchange a fait un premier versement de près de 65.000 francs; plusieurs maires de provinces organisent des souscriptions en faveur des sinistres italiens.

En Autriche

Trieste, 4 janvier. — La direction générale du Lloyd autrichien a mis à la disposition du consulat général d'Autriche, les vapeurs « Empereur » et « Marie-Victoire », qui sont aménagés pour le transport des foules.

Les vapeurs ont été aussitôt mis en état de prendre la mer; le départ aura lieu demain et ils emporteront des vivres.

En Amérique

Washington, 4 janvier. — M. Roosevelt a donné ordre au transport américain « Gulgo » de se rendre au Sues à Messine avec des approvisionnements de toutes sortes. La valeur des secours envoyés par ce navire et par le « Celtic » atteint 300.000 dollars.

New-York, 4 janvier. — M. Taft présidera, le 7 courant, à Madison-Square-Garden, un meeting monstre au bénéfice des sinistres italiens.

Des mouvements semblables se produisent de tous côtés.

Les secours du Pape

Rome, 4 janvier. — On sait que le Saint-Père a donné l'ordre de transformer en hôpital le Lazaret, et qu'il a reçu environ 300 blessés.

Les deux médecins du Pape, les docteurs Marchese et Petacci, assurent la direction de l'hôpital, et sont desservis par les Soeurs de Charité et des Frères de Saint-Jean-de-Dieu.

Le Pape a reçu des offrandes de nombreux pays. Les Etats-Unis se distinguent par leur générosité. L'archevêque de Boston, Mgr O'Connell, a envoyé 25.000 francs.

De plus, Pie X vient de décider que les sommes qui sont annuellement offertes par les catholiques belges pour les élections pontificales, seront affectées aux victimes du cataclysme.

Une fête au bénéfice des sinistres à Lille

Les étudiants de l'Etat, douze mille d'entre eux, ont décidé de faire une grande fête pour la semaine prochaine, une soirée de gala au bénéfice des sinistres. Cette soirée est placée sous le patronage de plusieurs notabilités lilloises.

Une note ultérieure fera connaître la date et les détails de la soirée.

LE CATACLYSME DE SICILE

Une lettre de Mgr Delamairie

Mgr Delamairie adresse à MM. les curés du diocèse la lettre suivante:

Cambrai, le 3 janvier 1909.
Cher Monseigneur le Curé,

Les dernières heures de l'année 1908 ont été douloureusement assombries par l'épouvantable catastrophe qui, du nord au sud, vient de ruiner et endeuiller toute l'Italie méridionale.

Des villages entiers et plusieurs centaines de villages détruits, cent cinquante mille morts, quarante mille blessés, des milliers de pauvres gens sans abri et sans pain, tel est le bilan de la commotion volcanique du 26 décembre. L'une des plus violentes que l'histoire d'Italie ait jamais connues.

Cet immense malheur qui émeut le monde entier, ne saurait trouver indifférents nos chrétiens populations du diocèse de Cambrai; aussi sommes-nous pressués que, dans l'esprit de charité qui nous anime, il sera facile de nous associer à leur générosité si connue.

En conséquence, nous prescrivons qu'une quote soit faite pour les victimes du tremblement de terre de la Sicile dans les églises et les chapelles du diocèse, à toutes les messe, ainsi qu'à toutes les offices de la journée le dimanche 29 décembre.

Vous aurez soin, cher Monseigneur le Curé, d'enverger un rapport à la direction générale de l'Instruction publique, dans lequel vous apprendrez les détails de cette collecte.

Ensuite, nous préservons qu'une quote soit faite par le sacrement de l'Examen de Conscience, pour servir promptement au Saint-Père qui, mieux que personne, dans sa compassion toute paternelle, et dans sa haute sagesse, saura répartir avec opportunité entre les victimes, nos pieuses et, je l'espère, abondantes offrandes.

Les hommes vont joindre la prière.

A cet effet, le même dimanche 29 décembre, vous donnez l'absolution des morts à l'issue de la grand-messe pour tous ceux qui ont succombé dans le cataclysme du 26 décembre.

Les vapeurs ont été aussitôt mis en état de prendre la mer; le départ aura lieu demain et ils emporteront des vivres.

En Autriche

Trieste, 4 janvier. — La direction générale du Lloyd autrichien a mis à la disposition du consulat général d'Autriche, les vapeurs « Empereur » et « Marie-Victoire », qui sont aménagés pour le transport des foules.

Les vapeurs ont été aussitôt mis en état de prendre la mer; le départ aura lieu demain et ils emporteront des vivres.

En Amérique

Washington, 4 janvier. — M. Roosevelt a donné ordre au transport américain « Gulgo » de se rendre au Sues à Messine avec des approvisionnements de toutes sortes. La valeur des secours envoyés par ce navire et par le « Celtic » atteint 300.000 dollars.

New-York, 4 janvier. — M. Taft présidera, le 7 courant, à Madison-Square-Garden, un meeting monstre au bénéfice des sinistres italiens.

Des mouvements semblables se produisent de tous côtés.

Les secours du Pape

Rome, 4 janvier. — On sait que le Saint-Père a donné l'ordre de transformer en hôpital le Lazaret, et qu'il a reçu environ 300 blessés.

Pour Mousieur l'Archevêque.

† FRANÇOIS.
Archevêque coadjuteur de Cambrai.

DERNIÈRE HEURE

(De nos Correspondants particuliers et par fil spécial)

LE DÉSASTRE ITALIEN

Les secours affluent de toutes parts

DÉMENTIS OFFICIELS! MESSINE ET REGGIO NE SERONT PAS BOMBARDÉES

Rome, 4 janvier. — Une note de la présidence du Conseil se plaint que divers journaux aient donné, sur la catastrophe, des renseignements absolument faux, notamment le bombardement projeté de Messine et de Reggio, et la mort de six marins russes au cours d'une collision avec les piliers.

Elle fait appel au patriotisme des directeurs de journaux pour ne pas accueillir les informations d'un caractère apocryphe et dénaturé qui augmentent encore l'émotion et les alarmes publiques.

LES COUVENTS SALESIENS DÉTRUITS

Barcelone, 4 janvier. — Les frères Salesiens de Soria ont reçu de ceux de Turin, un télégramme disant que le collège des Salesiens, à Messine, a été détruit entièrement.

Le professeur et trente-neuf élèves ont péri. Le couvent des Salesiens a également été détruit, mais toutes les religieuses ont été sauves.

DES BLESSÉS ARRIVENT AU LAZARET PONTIFICAL. — LE MAIRE DE ROME A UNE ENTREVUE AVEC LE CARDINAL MERRY DEL VAL.

Rome, 4 janvier. — Cet après-midi de nombreux survivants et de nombreux blessés de la Calabre sont arrivés à Rome; ils ont été transportés à l'hôpital Sainte-Marie, au Vatican.

Le sous-préfet du Palais, Mgr Miatelli, dirigeait personnellement le service, et reconfortait les blessés.

Peu après, le secrétaire d'Etat, le cardinal Merry del Val a rendu visite aux blessés.

Pendant cette visite arrive le maire de Rome, M. Nathan, ancien grand-maître de la franc-maçonnerie, Mgr Miatelli, auquel le maire se fit annoncer, alla à sa rencontre et le conduisit dans les salles, où M. Nathan, fut présenté au cardinal Merry del Val, de merci le Pape de l'hôpital.

Le cardinal visita ensuite les réfugiés, auxquels il remit des images pieuses et le portrait du Saint-Père, en informant de leur famille.

L'Observateur, annonce que le pape François, directeur de l'Euvre pour l'Enfance, a offert au Pape de recueillir immédiatement, mille orphelins, et de les élire jusqu'à leur majorité, en pourvoyant aux frais de voyage et de vêtements.

Le Pape a accepté et a décidé de confier à l'orphelinat cinq mille enfants Siciliens et 1.500 Calabrais.

Les ambassadeurs

Rome, 4 janvier. — Les ambassadeurs et chefs de mission à Rome, en dehors de leur participation aux souscriptions ouvertes dans leurs colonies respectives, ont donné, les premiers 500 francs, les seconds 200 francs, pour la souscription nationale.

LES SECOURS DU SAINT-PÈRE

Rome, 4 janvier. — L'Observatoire Romano écrit à propos de la visite du cardinal Merry del Val est après-midi, que le secrétaire d'Etat était accompagné de Mgr Canali.

Ce fut, dit ce journal, à l'entrée de l'hôpital que le cardinal rencontra M. Nathan, maire de Rome. Celui-ci, le remercia, ainsi que les soeurs de Charité, pour leurs soins aux sinistrés, et pria Mgr Merry del Val, de remercier le Pape de l'hôpital qu'il avait accordé aux réfugiés.

Le cardinal visita ensuite les réfugiés, auxquels il remit des images pieuses et le portrait du Saint-Père, en informant de leur famille.

L'Observateur, annonce que le pape François, directeur de l'Euvre pour l'Enfance, a offert au Pape de recueillir immédiatement, mille orphelins, et de les élire jusqu'à leur majorité, en pourvoyant aux frais de voyage et de vêtements.

Le Pape a accepté et a décidé de confier à l'orphelinat cinq mille enfants Siciliens et 1.500 Calabrais.

Les ambassadeurs

Rome, 4 janvier. — Les ambassadeurs et chefs de mission à Rome, en dehors de leur participation aux souscriptions ouvertes dans leurs colonies respectives, ont donné, les premiers 500 francs, les seconds 200 francs, pour la souscription nationale.

EN ANGLETERRE

Londres, 4 janvier. — La souscription du lord maire s'élève maintenant à un million de francs.

EN ESPAGNE

Madrid, 4 janvier. — Le comte Del Grove, aide du Roi d'Espagne, a reçu l'ordre de partir pour Rome, afin de présenter ses condoléances au roi Victor-Emmanuel, et de lui remettre les secours en numéraire offerts par Alphonse XIII et le conseil des Ministres.

Les dépendances de toutes les provinces, annoncent l'ouverture de souscriptions et l'organisation des fêtes en faveur des victimes de la catastrophe.

UN MESSAGE DU PRÉSIDENT ROOSEVELT

Washington, 4 janvier. — Le message du président Roosevelt insiste sur le caractère exceptionnel de la catastrophe, qui rappelle les liens d'amitié existant entre les Etats-Unis et l'Italie; beaucoup d'Américains sont d'anciens emigrés italiens. Les secours doivent être immédiats.

Outre le « Celtic » et le « Gulgo », huit vaisseaux de guerre ont été envoyés à bord de la Suisse.

Le président prépare au congrès d'approuver ces

les secours

PROCHAIN DÉPART DU « VICTOR-HUGO » ET DU « MICHELET »

Toulon, 4 janvier. — 200 hommes pris sur les croiseurs « Condé » et « Jules-Ferry », se sont embarqués ce soir, sur le « Victor-Hugo » et le « Jules-Michelet », pour compléter l'équipage de ces na-

LE CONFLIT AUTRO-SERBE

L'Autriche prend ombrage des déclarations hâtives du ministre serbe, M. Milanovitch.

Vienne, 4 janvier. — Les débats qui viennent d'avoir lieu à la Skouphatina et le violent discours prononcé par M. Milanovitch, ministre des affaires étrangères, contre la politique autrichienne, ont causé la plus vive impression à Vienne.

On sait que M. Milanovitch avait réclamé une constitution pour la Bosnie-Herzégovine et même l'autonomie des deux provinces. Il avait en outre fait la déclaration suivante :

Si l'Autriche, a-t-il dit, refuse de considérer la Saxe et le Danube comme les frontières de son Etat, il va redéclarer la guerre d'expansion, qui déclara la vie de la Serbie.

Cette attitude a mécontenté l'Autriche, et les journaux austro-hongrois annoncent que le gouvernement a demandé des explications et si la réponse n'est pas satisfaisante enverra probablement un ultimatum à Belgrade.

Commandes serbes

Bruxelles, 4 janvier. — Le gouvernement serbe vient de faire à une maison de Liège, une importante commande de fusils et de cartouches. La livraison aura lieu au mois d'avril prochain.

FAITS DIVERS

Le 16e du mois d'An, fut fort éprouné à son retour de la guerre son domestique. Mais elle constatait qu'en fait cette femme, d'après ce qu'il disait, était une obéissance absolue et qu'elle était prête à remplir envers lui tous ses devoirs de fidélité.

Le 17e du mois d'An, fut fort éprouné à son retour de la guerre son domestique. Mais elle constatait qu'en fait cette femme, d'après ce qu'il disait, était une obéissance absolue et qu'elle était prête à remplir envers lui tous ses devoirs de fidélité.

Le 18e du mois d'An, fut fort éprouné à son retour de la guerre son domestique. Mais elle constatait qu'en fait cette femme, d'après ce qu'il disait, était une obéissance absolue et qu'elle était prête à remplir envers lui tous ses devoirs de fidélité.

<p